
Искренне по-
здравляю вас с про-
фессиональным 
праздником!

От устойчиво-
го функциониро-
вания энергетиче-
ского комплекса 
во многом зависит 
развитие россий-
ской экономики и, 
что самое главное, 
- уют и комфорт в 
домах миллионов 
людей.

Сегодня в условиях модернизации отрас-
ли перед специалистами стоят важные стра-
тегические задачи - повышение энергоэф-
фективности и экологической безопасности 
предприятий, внедрение ресурсосберегаю-
щих технологий, наращивание инвестиций 
в инновационные научные разработки.

Уверен, что богатый опыт, высокая компе-
тентность, добросовестность, огромная от-
ветственность позволят вам и впредь вносить 
существенный вклад в укрепление промыш-
ленного потенциала страны, строить новые 
объекты, реализовывать значимые масштаб-
ные проекты.

Примите слова глубокой благодарности 
за самоотверженный труд, беззаветную пре-
данность своему делу. От души желаю всем 
крепкого здоровья, счастья, неиссякаемого 
оптимизма, успехов и дальнейших достиже-
ний на благо Нижегородской области и на-
шего любимого Отечества!

Губернатор Нижегородской области  
В. П. ШАНЦЕВ.

ЛЮДИ ДЕЛА
Уважаемые энергетики!

Российская теплоэнергети-
ка переживает период систем-
ной перестройки. В секторе 
формируются рыночные от-
ношения, закладываются но-
вые стандарты качества тепло-
снабжения. Переход отрасли 
на новый уровень затрудня-
ется слабым притоком част-
ных инвестиций, на которые 
сделана главная ставка в раз-
витии рынка тепла. Проект 
реконструкции теплоэнерге-
тического комплекса Ниже-
городской области, который 
реализует ОАО «Нижегород-
ская теплоснабжающая ком-
пания», выглядит на фоне 
общероссийских тенденций 
успешным исключением. Об 
уникальном опыте оздоровле-
ния районной теплоэнергети-
ки рассказывает генеральный 
директор компании НТК Ми-
хаил САНДАЛОВ.

- Ваша компания создана 
для воплощения в жизнь «Кон-
цепции регионального стра-
тегического развития систем 
теплоснабжения Нижегород-
ской области», разработанной 
правительством Нижегород-
ской области. Как реализует-
ся проект? 

- За два года мы прошли не-
сколько этапов: провели ин-
вентаризацию и энергоаудит 
фондов и мощностей в це-
левых тепловых хозяйствах 
региона, дали оценку их со-
стояния, составили страте-
гические планы, чего не де-
лалось в теплоэнергетике со 
времен плановой экономи-
ки, начали собирать районы 
под единым центром управ-
ления НТК (сейчас в нашем 
ведении находятся тепловые 
хозяйства девяти районов об-
ласти) и активно реализовы-
вать инвестиционные проек-
ты по улучшению качества 
теплоснабжения. Сейчас мы 
приблизились к тому момен-
ту, когда совместные дости-
жения правительства области, 
инвесторов и НТК убедитель-
но доказывают, что идеи кон-
цепции работают. 

- Есть видимый эффект от 
рационального ведения тепло-
вого хозяйства НТК, в чем он 
выражается?

- Улучшение качества те-
плоснабжения наблюдается 
в тех подразделениях НТК, где 
компания отработала полный 
инвестиционный цикл. Яр-
ким примером может послу-
жить один из самых проблем-

ных в плане теплоснабжения 
Шахунский район. В рефор-
му шахунского теплоэнерге-
тического комплекса вложено 
более 300 млн. рублей. Закан-
чивается масштабная рекон-
струкция, изменяющая струк-
туру теплоснабжения города 
Шахунья. Три новые биото-
пливные котельные заменят 
11 старых. Одна из них уже 
подготовлена к пуску, наде-
емся, к Новому году будет го-
това вторая, третья начнет вы-
давать тепло в начале 2012-го. 
Кроме того, специалисты Ша-
хунского филиала НТК произ-
вели реконструкцию котель-
ных в пяти поселках района 
своими силами и благодаря 
грамотной эксплуатации обо-
рудования снизили издержки. 
Мы становимся свидетелями 
положительной динамики 
развития хозяйства - всего за 
1,5 года убыточное предприя-
тие становится рентабельным. 
Параллельно с улучшением 
экономических показателей 
улучшается качество произво-
димого тепла. Так, по данным 
Уренского отдела Госжилин-
спекции Нижегородской об-
ласти, в Шахунье в прошлом 
отопительном сезоне, когда 
НТК уже занималась преобра-
зованиями теплоблока, значи-
тельно уменьшились жалобы 
жителей на качество тепло-
снабжения, а в 2011 году вооб-
ще стали минимальными 

Есть хорошие перспективы 
у ветлужской теплоэнергети-
ки. Здесь также построена но-
вая биотопливная котельная, 
которая с ноября топится опи-
лом, и показывает те резуль-
таты, на которые мы рас-
считывали. Эффективность 
ее работы очевидна, логич-

но предположить, что другие 
запускаемые НТК котельные 
покажут те же цифры. Форми-
рование же нового стандарта 
качества - это и есть основ-
ная цель концепции. Задача 
НТК - улучшить теплоснаб-
жение на максимально боль-
шей территории.

- География вашего при-
сутствия в районах расши-
ряется?

- Да. Бизнес-проекты НТК 
просчитаны, опробованы, 
имеют реальные результаты, 
поэтому компанию пригла-
шают администрации районов 
применить успешные нара-
ботки в их тепловых хозяй-
ствах. 

- Известно, что частные ин-
весторы с осторожностью смо-
трят на теплоэнергетику и не 
спешат туда вкладывать свои 
средства. Как НТК удалось 
создать благоприятные усло-
вия для привлечения частных 
инвестиций?

- НТК имеет грамотный 
бизнес-проект сделанный на 
основе серьезного энергоауди-
та, плюс к тому является круп-
ным стабильным предприяти-
ем, гарантирующим освоение, 
возврат и прибыльность ин-
вестиций.

- С какими инвестициями пре-
имущественно работает НТК - 
долгими или быстрыми? 

- Есть проекты с больши-
ми сроками окупаемости, на-
пример, замена теплотрасс, 
они реализуются при финан-
совом участии правительства 
области, которое имеет кон-
трольный пакет акций НТК. 
А в более быстро окупаемые 
проекты - строительство но-
вых мощностей - структур-
ные перестройки, инвестирует 

частный бизнес и банки. 
- За счет чего компания сни-

жает инвестиционные риски?
- Профессиональный 

опыт команды НТК позво-
ляет правильно рассчитать 
бизнес-программу, снизить 
все издержки, оценить риски. 
Основной частный инвестор 
нашей компании и соакци-
онер ООО «Нижегородская 
коммунальная компания», 
вкладывая деньги, контро-
лирует процессы реализа-
ции всех проектов, которые 
были озвучены. Те бизнес-
процессы, которые проис-
ходят в зоне действия НТК, 
успешны, эффект от рабо-
ты новых объектов и внедре-
ния новых методик ведения 
теплового хозяйства уже оче-
виден, инвестор получает тот 
результат, на который рассчи-
тывал.

- Вы гарантируете населе-
нию безопасность теплоснаб-
жения?

- Мы ведем плановые по-
ставки топлива, резервируем 
ресурсы, работаем с запасом 
мощностей, поэтому пере-
бои с теплоснабжением по 
причине отсутствия топлива 
исключены, кроме того, ни-
когда не снижаем качество 
теплоносителя из экономии 
на топливных ресурсах. Для 
обеспечения же качества те-
плоснабжения НТК сокра-
щает время устранения неис-
правностей в тех районах, где 
ведет хозяйство. Все инциден-
ты анализируются - их причи-
ны и сроки восстановления 
подачи тепла. Мы измени-
ли подход к ремонтным кам-
паниям: стараемся не только 
сделать оборудование надеж-
ным, используя самые совре-
менные материалы и техноло-
гии, но также преследуем цели 
экономической целесообраз-
ности и эффективности при 
его модернизации и рекон-
струкции. Иными словами, 
формируем совершенно но-
вый стандарт качества в му-
ниципальном теплоснабже-
нии.

- Что бы вы пожелали энерге-
тикам в канун праздника?

- Развития, чтобы каждый 
новый энергетический год 
встречать новыми трудовы-
ми победами во благо потре-
бителей, здоровья и обыкно-
венного счастья. 

Беседовала
Ольга ДАНИЛОВА.

с праздником!

Нижний Новгорд, 21 декабря 2011 года 

ОАО «Нижегородская теплоснабжающая компания»:

Тепло по новым стандартам

Михаил Сандалов - генеральный директор 
Нижегородской теплоснабжающей компании.

Дорогие коллеги, друзья!
Поздравляю вас  
с наступающим праздником - 
Днем энергетика!

Благодаря вашему 
ежедневному, до-
бросовестному тру-
ду обеспечивается 
надежное, беспере-
бойное снабжение 
потребителей элек-
троэнергией и те-
плом, стабильная 
работа промышлен-
ных, сельскохозяй-
ственных и соци-
альных объектов, 
комфортная жизнь 
людей. Профессионализм, ответственность, 
верность традициям предшественников по-
могают специалистам достойно решать стра-
тегические задачи по наращиванию энергети-
ческого потенциала региона, вводить в строй 
новые объекты, внедрять современные тех-
нологии, способствующие повышению эф-
фективности производства и использования 
природных ресурсов

В этот день особенно хочется отменить ве-
теранов отрасли, чей уникальный опыт, пре-
данность своему делу, житейская мудрость 
помогают в работе молодым сотрудникам. 
Именно вы стояли у истоков создания круп-
нейших энергетических проектов, без ко-
торых сегодня невозможно представить на-
шу жизнь.

От всей души благодарю всех сотрудников 
и ветеранов отрасли за добросовестную рабо-
ту, умение профессионально решать постав-
ленные задачи. Примите в этот праздничный 
день самые искренние пожелания крепкого 
здоровья, счастья, радости, уверенности в сво-
их силах, плодотворных идей и успехов в ре-
ализации самых смелых планов во имя про-
цветания Нижегородской области и нашей 
любимой России.

Владимир ЛЕБЕДЕВ, заместитель 
губернатора, заместитель председателя 
правительства Нижегородской области.

Энергетика Нижегородской области в 2011 году
МОДЕрНИзАцИя кОтЕЛьНых

В Нижегородской области была про-
должена работа по переводу котельных 
с основным видом топлива - топочным 
мазутом на другие виды топлива. Все-
го в этом году в планах провести модер-
низацию 10 котельных, которые рас-
положены в Уренском, Ветлужском, 
Вачском, Сосновском, Шахунском, 
Варнавинском, Сокольском, Тонкин-
ском районах. Данная работа осущест-
вляется в рамках областных целевых 
программ «Развитие социальной и ин-

женерной инфраструктуры…» и «Энер-
госбережение и повышение энергетиче-
ской эффективности…» за счет средств 
федерального, областного и местных 
бюджетов. 

Перспективным направлением мо-
дернизации коммунальной энергетики 
является перевод ее значительной части 
на возобновляемые ресурсы, в том чис-
ле использование древесины в качестве 
топлива. В результате этой работы по-
высится эффективность устойчивой ра-
боты коммунальной энергетики, умень-

шится зависимость от внешних поставок 
энергоресурсов, повысится эффектив-
ность систем теплоснабжения за счет 
закрытия нерентабельных котельных. 
Особенно актуальна тема перевода ко-
тельных с мазута и угля для северных 
районов области богатых лесными ре-
сурсами, на территории которых распо-
ложены предприятия лесоперерабаты-
вающего комплекса. 

В настоящее время в регионе возникла 
и развивается новая отрасль - производ-
ство биотоплива (древесных топливных 






